

Primer Congreso Nacional Itinerante de Oftalmología

First National Itinerant Ophthalmology Congress

Juan Raúl Hernández Silva^{1*} <https://orcid.org/0000-0002-6991-3567>

¹Instituto Cubano de Oftalmología “Ramón Pando Ferrer”. La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: jrhs@infomed.sld.cu

La Sociedad Cubana de Oftalmología realiza de modo presencial cada cuatro años un congreso internacional. Habitualmente asisten a él una cantidad importante de profesionales de la especialidad de varios países. En la situación generada por la pandemia de la COVID-19 fue imprescindible tener acciones innovadoras que permitieran mantener el contacto e intercambio científico entre los miembros del grupo de trabajo de la especialidad en cada provincia del país. De ahí surge la idea de la junta directiva de la Sociedad de realizar el Primer Congreso Nacional Itinerante de Oftalmología 2022.

Este encuentro permitió reunir a la mayoría de los oftalmólogos, residentes, internos verticales de la especialidad, licenciados y técnicos en optometría y óptica, así como a los licenciados en enfermería. Es un verdadero festival nacional de intercambio de conocimientos científicos e ideas para impulsar el desarrollo de la especialidad sobre la base de la investigación científica, acorde a la política que impulsa el partido y el gobierno en el país. Lo que es muy importante en este momento para optimizar los recursos que permitirán dar respuesta a la problemática de salud visual que tienen nuestros pacientes, con un alto número de ellos con ceguera reversible, fundamentalmente por cataratas, glaucoma, retinopatía diabética, alteraciones de la transparencia de la córnea, entre otras. Además, se desarrollaron en el Instituto Cubano de Oftalmología “Ramón Pando Ferrer”, como parte del Congreso, conferencias de actualización de todas las subespecialidades, impartidas por profesores de alto reconocimiento científico. De esta manera se pudo dar

cobertura a los diferentes equipos de trabajo de la especialidad de los hospitales de la capital.

El evento significó un reencuentro entre los colectivos de trabajo, pues en el marco de la pandemia, a cada quien le tocó cumplir diferentes tareas. Fue importante el júbilo y avidez con que los jóvenes asimilaban los conocimientos impartidos en las conferencias ofrecidas por los profesores del Instituto Cubano de Oftalmología “Ramón Pando Ferrer” quienes pertenecen a la Junta de Gobierno de la Sociedad. Estos profesores se desplazaron por todo el país intercambiando con los capítulos y grupos provinciales para compartir ideas para solucionar los problemas de la salud visual de sus pacientes. Se trataron los siguientes temas:

- Actualización en ambliopía por la Dra. Teresita de Jesús Méndez Sánchez.
- Biomarcadores en la maculopatía diabética por la Dr C. Meisy Ramos López.
- Nuevos procedimientos en la atención a la úlcera grave de la córnea, por la Dra. Zaadia Pérez Parra.
- Nuevas tendencias sobre el comportamiento y cuidado del glaucoma, Dr C. Liamet Fernández Argones.
- Experiencia de 30 años en el uso de la cirugía refractiva láser, Dr C. Taimí Cárdenas Díaz.
- Actualización en facoemulsificación por el Dr C. Juan Raúl Hernández Silva.

De igual manera la Dr C. Taimí Cárdenas Díaz presentó como parte del proceso de socialización tres propuestas de maestrías de desempeño en oftalmología, las cuales son Máster en segmento anterior, Máster en vítreo retina y Máster en enfermedades del nervio óptico. Hay que mencionar el alto grado de responsabilidad y entrega con que cada capítulo y grupo provincial se desempeñó para el éxito del evento. Demostraron, liderazgo, organización y responsabilidad; un agradecimiento especial al apoyo de todas las autoridades administrativas de las provincias para lograr los objetivos trazados, y su acompañamiento les permitió compartir con sus profesionales su problemática de salud visual para contribuir a encontrar las soluciones pertinentes en cada territorio.

Quedó el reto e invitación a continuar cultivando ciencia para desarrollar la oftalmología, según los más altos estándares internacionales logrados con la “Misión Milagros” bajo el

liderazgo del profesor Dr C. Marcelino Río Torres, así como el apoyo y conducción del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Por esta actividad la Sociedad ha recibido reconocimientos como El “Premio Enrique Barnet” *in memoriam*, de la provincia de Cienfuegos y el reconocimiento “Escudo de la Provincia de Santiago de Cuba”.

Se reconoce la labor realizada por todos los capítulos y grupos provinciales por el éxito del evento.